
 
 
 
 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DAS VELAS 

ACTA Nº 16 

Acta da reunião ordinária da Assembleia Municipal das Velas, realizada no dia 28 de Setembro 

de 2007: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Aos vinte e oito dias do mês de Setembro do ano dois mil e sete, pelas vinte horas e trinta 

minutos, reuniu a Assembleia Municipal, no Salão Nobre dos Paços do Concelho das Velas, 

freguesia das Velas, com a seguinte ordem de trabalhos: --------------------------------------------------- 

1 - Fixação da Taxa do IMI. 

2 - Lei das Comunicações Electrónicas/Taxas pelos direitos de passagem. 

3 – Aprovação da 2.ª Revisão ao PPI e Orçamento para 2007. 

----- Feita a chamada verificou-se a presença dos seguintes membros: Manuel Soares da 

Silveira, José Gaspar Amaral Pereira,  Rui Jorge Teixeira Moreira, Manuel Fernandes Lopes 

Ávila, Maria Adelaide Ferreira da Silveira, António Oldemiro das Neves Pedroso, Adriano 

Manuel de Oliveira Cabral, João Manuel Estrela Maciel, Abel Jorge Igrejas Moreira, Virgínio 

Manuel Fonseca da Silveira, José Luís Dias Bettencourt, José Manuel Soares de Matos, Paula 

Maria Bettencourt Sequeira Amarante, Leonel Rodrigues dos Ramos, Manuel da Costa 

Mendonça, Dário Trajano de Silva Almada, Luís Virgílio de Sousa da Silveira, Vasco Fernandes 

de Matos, Honorato Manuel Bettencourt da Silveira. O membro Fátima de Lourdes Bettencourt 

Amarante, Presidente da Freguesia de Santo Amaro fez-se substituir por Fátima Maria Meneses 

Osório, Secretária da mesma Freguesia. O membro Raúl António Cordeiro Brasil, Presidente da 

Freguesia da Urzelina fez-se substituir por Paulo Jorge Oliveira Prudêncio, Tesoureiro da 

mesma Junta.------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Procedeu-se á leitura da acta da reunião anterior que foi aprovada por unanimidade.---------- 

----- Foi de seguida feita pelo Presidente da Assembleia a leitura de toda a correspondência 

recebida.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Deu entrada na mesa um voto de pesar apresentado pelo Grupo Municipal do P.S.D. que a 

seguir se transcreve: ---------------------------------------------------------------------------------------------------

------“ O Grupo Municipal do Partido Social-Democrata da Assembleia Municipal de Velas, vem 

por este meio formular o voto de pesar pelo falecimento repentino do Autarca da Freguesia Sr. 

Lino Soares, Secretário da Freguesia de Velas. Para além de uma disponibilidade exemplar à 

causa pública por mais de catorze anos, de igual modo contribuiu generosamente para o bom 
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nome e progresso da Freguesia e do Concelho, integrado em actividades de Protecção Civil, 

Religiosas, Sócio-Culturais e Desportivas, nomeadamente na Associação dos Bombeiros 

Voluntários de Velas, Comissão Fabriqueira da Igreja da Beira, Império da Relva e Casa do 

Povo de Velas/Beira. Que se registe em acta e se dê formalmente conhecimento deste 

testemunho de pesar, à família enlutada e à Freguesia de Velas.” ----------------------------------------

----- Posto à votação foi o mesmo aprovado por unanimidade. ---------------------------------------------

----- Pelo Grupo Municipal do P.S., foi apresentado um voto de protesto que a seguir se 

transcreve: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- “ Os Deputados Municipais eleitos pelo Partido Socialista à Assembleia Municipal das Velas 

vêm apresentar um voto de protesto pelo não cumprimento do estipulado na alínea e) do artigo 

2.º do Regimento da Assembleia Municipal das Velas. Segundo esta alínea, compete à 

Assembleia Municipal “Apreciar, em cada uma das sessões ordinárias, uma informação escrita 

do Presidente da Câmara acerca da actividade do Município, bem como da situação financeira 

do mesmo, informação essa que deve ser enviado ao Presidente da Mesa da Assembleia com 

a antecedência de cinco dias sobre a data do início da sessão para que conste da respectiva 

ordem do dia.” ------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Sobre este voto o Senhor Presidente do Município disse que os referidos documentos eram 

entregues no dia da sessão porque assim transmitiam uma imagem mais real e actualizada da 

situação financeira do Município e que era essa a prática de há vários anos. Disse ainda que, 

no entanto, se a Assembleia assim o entendesse, passaria a enviar os referidos documentos 

com a antecedência prevista na Lei e no Regimento da Assembleia. Ficou, assim, decidido que 

os documentos passariam a ser enviados com a antecedência prevista na Lei ao Presidente da 

Assembleia e posteriormente remetidos aos membros da mesma. ---------------------------------------

----- Deu ainda entrada na mesa uma proposta de apoio à cultura e ao desporto apresentada 

pelo Grupo Municipal do P.S.D. que a seguir se transcreve: ------------------------------------------------

----- “Como todos sabemos os ranchos folclóricos, filarmónicas, grupos de teatro e desportivos 

vivem com grandes dificuldades, e só com a carolice dos seus elementos fazem com que essas 

manifestações culturais e desportivas continuem. Esses grupos passam o ano inteiro a ensaiar 

ou a treinar com o objectivo de apresentar o seu trabalho quase sempre na própria ilha sendo 

raras as hipóteses de o fazer noutra ilha para nem falar em Portugal continental ou estrangeiro 

por dificuldades monetárias. Assim, o Grupo Municipal do P.S.D. propõe que esta Câmara se 
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reuna com os quatro deputados de São Jorge com vista a ser apresentada na Assembleia 

Regional dos Açores uma proposta que visa o seguinte: Os barcos que fazem os percursos 

inter-ilhas nos meses de Verão raramente navegam com a lotação esgotada, talvez excepto nas 

grandes festas dos Concelhos. As Câmaras tem dificuldades em conseguir animação cultural 

ou por falta de grupos locais ou porque é oneroso mandar vir grupos das outras ilhas, sendo 

assim os grupos com estatutos seriam inscritos numa determinada entidade exemplo câmaras 

municipais, que depois entregariam a empresa responsável pelos barcos afim de haver 

intercâmbio entre as ilhas a um preço simbólico de dois euros quando os barcos não estão 

cheios, com um número limite por exemplo teatro quinze pessoas, filarmónicas sessenta, 

escalões de formação vinte e dois, folclore quarenta. Esperamos que esta nossa proposta tenha 

futuro porque não só seria um prémio para quem ajude a desenvolver a cultura e desporto 

gratuitamente como vem ajudar as câmaras na animação cultural e turística que tanto se fala.”--

----- Esta proposta foi aprovada por unanimidade. -------------------------------------------------------------

----- Iniciado o período antes da ordem do dia, o membro João Manuel Estrela Maciel referiu-se 

à Semana Cultural discordando dos moldes em que as mesmas têm vindo a ser feitas, e falou 

da necessidade de incentivos para a prática do futebol nas camadas jovens, havendo mesmo o 

risco de, este ano, não haver Torneio de Juvenis por falta de equipas. O mesmo questionou 

sobre a situação das casas do Bairro Novo, onde os proprietários não são titulares do terrenos 

onde as mesmas foram construídas o que lhes levanta graves problemas e ainda sobre a 

situação da Comissão de Trânsito onde falta a Câmara nomear um representante para que a 

mesma possa funcionar. ----------------------------------------------------------------------------------------------

----- Em resposta o Senhor Presidente disse que respeita as opiniões em relação à Semana 

Cultural e disse que poderão rever algumas situações para o futuro; em relação ao futebol 

juvenil o Senhor Presidente do Município disse que já acordou com o Senhor Delegado dos 

Desportos um apoio no transporte dos atletas de forma a tornar possível a constituição de três 

equipas de Juvenis; quanto às Casas do Bairro Novo disse que existia um problema legal, difícil 

de resolver mas que se estava a tentar encontrar uma solução. Sobre a Comissão de Trânsito o 

Senhor Presidente disse que naquela semana iria ser indicado o novo representante do 

Executivo Camarário na referida Comissão. Ainda, sobre as bolsas de estudo atribuídas pela 

Câmara Municipal, questão também levantada por aquele membro, o Senhor Presidente do 

Executivo disse que as mesmas se encontravam pagas e que apenas duas, cujos beneficiários 
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terminaram os cursos, haviam sido, novamente, postas a concurso. -------------------------------------

----- O membro Abel Jorge Igrejas Moreira questionou o Senhor Presidente do Município sobre 

a falta de recolha de lixo na Marginal da Urzelina, sobre as obras nos sanitários públicos junto 

ao Tribunal e sobre os muros da Ribeira do Nabo. ------------------------------------------------------------

----- Em resposta o Senhor Presidente disse que ia verificar a situação da recolha do lixo e que 

quanto à obra dos sanitários que a mesma iria ser agora concluída depois do período de férias 

dos funcionários; em relação aos muros da Ribeira do Nabo disse que essa era uma obra a 

executar pela Junta de Freguesia e que tinha indicações que seria para breve. -----------------------

----- O membro Honorato Manuel Bettencourt da Silveira solicitou ao Senhor presidente do 

Executivo que, aquando da elaboração do próximo Plano e Orçamento fossem contemplados 

os melhoramentos das zonas balneares e sugeriu que feito um esforço para a conclusão das 

obras dos sanitários públicos antes do dia das montras; o mesmo informou a Assembleia que o 

novo Secretário da Freguesia de Velas é o Senhor José Pires. --------------------------------------------

----- Em resposta o Senhor Presidente disse que já existia entendimento com a Secretaria 

Regional do Ambiente para as intervenções nas zonas balneares e que quanto aos sanitários, 

os mesmos estariam prontos antes do dia das montras. -----------------------------------------------------

----- O membro Rui Jorge Teixeira Moreira questionou o Senhor Presidente do Executivo sobre 

as obras em curso na zona Entre Morros e sobre a reparação da Escola do 1.º Ciclo da 

Urzelina. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Executivo em resposta disse que quanto às obras de Entre-

Morros, houve um pequeno atraso porque foi solicitado à Portugal Telecom a colocação das 

suas condutas para que não fosse necessário a abertura de valas posteriormente. Em relação à 

Escola da Urzelina, o mesmo reconheceu que essa é uma situação que está nas prioridades do 

Executivo, uma vez que urge proceder à referida reparação. -----------------------------------------------

----- O membro Virginio Manuel Fonseca da Silveira questionou o Senhor Presidente do 

Executivo sobre a esplanada do Café Açor, sobre a Avenida da Conceição, que segundo o 

mesmo, tem muita monda e lixo, sobre a qualidade da água e sobre a possibilidade de retirar 

uma árvore existente junto à antiga Padaria do Livramento que retira a visibilidade aos 

automobilistas. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- Em resposta o Senhor Presidente disse que o espaço da esplanada do Café Açor é 

pertença do Município e que vai ser feita uma operação de limpeza na Avenida da Conceição; o 
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mesmo disse, ainda, que a água distribuída está própria para consumo e que em relação à 

árvore junto à antiga Padaria do Livramento, vão procurar uma solução no sentido de aumentar 

a visibilidade no local. --------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O membro Vasco Fernandes de Matos questionou o Senhor Presidente do Executivo sobre 

as obras de remodelação da Escola dos Terreiros que faltam concluir, sobre o Caminho da 

Cruz, sobre a obra no acesso à Fajã das Almas e sobre os passeios da marginal 

Urzelina/Terreiros que estão por concluir. ------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Executivo respondeu dizendo que as obras da Escola ainda não 

foram concluídas pelo empreiteiro e que ainda não foi possível proceder à intervenção no 

Caminho da Cruz. Disse também que a obra a realizar no acesso à Fajã das Almas aguarda o 

visto do Tribunal de Contas e que os passeios da Marginal Urzelina/Terreiros iam ser feitos logo 

que possível. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O membro Manuel Soares da Silveira questionou o Senhor Presidente do Município sobre a 

periodicidade das análises à água e como consultá-las e ainda sobre a actividade actual da 

Empresa Municipal “ Velas Futuro”. --------------------------------------------------------------------------------

----- No uso da palavra o Senhor Presidente da Câmara disse que as análises estavam a ser 

feitas de acordo com a Lei, que as mesmas eram afixadas no átrio do Município e enviadas à 

Delegação de Saúde. Sobre a Empresa Municipal, o mesmo, disse que embora ainda muito 

jovem, a “VELASFUTURO” tem a seu cargo a gestão do Auditório, do Campo de Jogos 

Municipal, do Parque de Campismo e colabora no controle da água. ------------------------------------

----- O membro Manuel da Costa Mendonça alertou para a falta de segurança existente na 

Canada das Pias, freguesia das Manadas, onde era urgente instalar uma barreira de protecção. 

----- O Senhor Presidente do Executivo respondeu que ia mandar verificar essa situação para 

posterior resolução. -----------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira felicitou a Rádio Lumena Açores pelo facto de 

estar a proceder á transmissão da sessão da Assembleia. O mesmo felicitou, também, o 

Senhor Presidente do Executivo pela intervenção feita na Escola dos Rosais que segundo o 

mesmo dispõe, agora, de boas condições de funcionamento. Ainda este membro questionou o 

Senhor Presidente do Executivo sobre a situação da saibreira e sobre o buraco existente no 

Bairro Novo, situações que já há muito tempo aguardam por resolução. --------------------------------

----- O Senhor Presidente do Município disse que estão em negociações com um proprietário de 
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um terreno anexo á saibreira existente e que quanto ao buraco do Bairro Novo, o mesmo vai ser 

remendado brevemente. ----------------------------------------------------------------------------------------------

----- Iniciado o período da Ordem do Dia, cujo 1.º ponto, Fixação da Taxa do IMI, deram entrada 

na Mesa duas propostas referentes a este ponto, uma apresentada pelo Grupo Municipal do 

P.P. e outra do Grupo Municipal do P.S. das quais se anexam cópias a esta acta. -------------------

----- O Senhor Presidente do Município disse que, em relação à proposta apresentada pelo 

Município, que a mesma apresentava os mesmos valores do ano anterior e que não aplicavam 

os valores máximos nem os mínimos permitidos por Lei. ----------------------------------------------------

----- O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira disse, sobre a proposta do P.P., que a mesma 

previa uma descida gradual das  taxas a aplicar, por forma a aliviar, um pouco, a carga fiscal 

dos contribuintes. --------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O membro Manuel Soares da Silveira, sobre a proposta do P.S., disse que a mesma era 

para apresentar no ano transacto mas pelo facto de terem abandonado a sessão a meio, não o 

tinham feito; disse também que propunham estes valores por acharem que as pessoas já 

estavam muito sobrecarregadas com impostos. ----------------------------------------------------------------

----- Posta à votação a proposta do P.S., foi a mesma rejeitada com 9 (nove) votos a favor do 

P.S. e 11 (onze) votos contra do P.S.D. e P.P. -----------------------------------------------------------------

----- Posta à votação a proposta do P.P., foi a mesma rejeitada com 2 (dois) votos a favor do 

Grupo Municipal do P.P. e 19 (dezanove) votos contra dos Grupos Municipais do P.S.D. e P.S. -

----- Posta á votação a proposta do Município, foi a mesma rejeitada com 10 (dez) votos a favor 

do Grupo Municipal do P.S.D. e 11 (onze) votos contra dos Grupos Municipais do P.S. e P.P.----

----- Iniciada a discussão do ponto 2. da Convocatória, Lei das Comunicações 

Electrónicas/Taxas pelos direitos de passagem, depois de algumas explicações dadas pelo 

Senhor presidente do Executivo, foi este ponto posto à votação, pelo Senhor Presidente da 

Assembleia, e aprovado por unanimidade. -----------------------------------------------------------------------

------ Iniciada a discussão do ponto 3. da Ordem de Trabalhos, Aprovação da 2.ª Revisão ao 

PPI e Orçamento para 2007, o Senhor Presidente da Assembleia deu a palavra ao senhor 

Presidente do Executivo para algumas explicações. ----------------------------------------------------------

----- No uso da palavra, o mesmo disse que as verbas em causa visavam, fundamentalmente 

fazer face a despesas com o revisor oficial de contas, com o regime especial do IVA, com as 

obras na Praça Velha, com a subida das taxas de juro e também com uma transferência para a 
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E.M. “VelasFuturo”. Disse ainda que no capitulo das Receitas tinha havido inscrição do 

montante de 86.034,67€ (oitenta e seis mil, trinta e quatro euros, sessenta e sete cêntimos) 

derivado do Saldo da Gerência anterior, no montante de 85.966,49 (Oitenta e cinco mil, 

novecentos e sessenta e seis euros, quarenta e nove cêntimos), de Reposições não Abatidas 

nos pagamentos, no montante de 68,18€ (Sessenta e oito euros, dezoito cêntimos) e de Bancos 

e outras instituições financeiras, no montante de 500,00€ (Quinhentos euros). Disse que no 

capítulo das Despesas tinha havido reforços em várias rubricas de Despesas Correntes no 

montante 81.534,67€ (Oitenta e um mil, quinhentos e trinta e quatro euros, sessenta e sete 

cêntimos) e de Despesas de Capital no montante de 5.000,00€ (Cinco mil euros)-------------------- 

----- Não havendo inscrições para a discussão deste ponto, foi o mesmo posto à votação pelo 

Senhor Presidente da Assembleia e aprovado por maioria com 12 (doze) votos a favor dos 

Grupos Municipais do P.S.D. e P.P. e 9 (nove) votos contra do Grupo Municipal do P.S. ----------  

----- Nada mais havendo a tratar, o senhor Presidente da Mesa deu por encerrada a sessão da 

qual se lavrou a presente acta que vai ser assinada por mim Manuel Fernandes Lopes Ávila, 1º 

Secretário e pelo Senhor Presidente, José Gaspar Amaral Pereira. -------------------------------------- 
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